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从春节前，市民的手机
短信、微信等平台上就陆续
收到关于少放或者不放鞭炮
的倡议。为了能提高空气质
量，让大家过上个绿色健康
的春节，很多店铺选择在正
月初六、初七开业，记者看
到，还有不少店铺在这两天
早晨放起“开门炮”，但明
显要比以往少很多。不少市
民真正做到了少放或者不放
鞭炮。

虽然直到初七很多企事
业单位才开始上班，但很多
店 铺 为了图个 “ 六六大
顺”，在大年初六便开门营
业了。为了开门大吉，不少
店铺老板在开门时都要放上
一挂“开门炮”。空地上铺
着一层厚厚的炮皮。远望
去，就像是一层红地毯。空
气中还留着了浓浓的火药
味。在放完之后，甚至有的
老板会将炮皮一把火点了，
顿时在火药味中夹杂着烧纸

和塑料混杂的气味。
在店铺门口、马路上、

小区内，随处可见清洁工人
打扫炮皮的身影，路边也尽
是一堆堆的垃圾与炮皮的混
合物，有的被环卫工人装进
垃圾车，有的则被焚烧，留
下了一堆黑灰。大年初七早
晨十点左右，记者在阳光嘉
园看到一位年过五十的环卫
工人在打扫。她将带长木棍
的炮挑出来，然后将炮皮扫
成一堆一堆的，装进个大麻
袋里，倒进垃圾箱。她说：

“今年三十、初一的时候放
的炮很多，平时两个小时能
干完的活，在当天三个小时
才打扫完。初六、初七也
是，从一早开始干到现在。
小区里一共扫出了五堆炮
皮，我得把它们全部倒进垃
圾箱。”

而在八大市场内，一个
老板说：“我今年是和旁边
的店铺合放的‘开门炮’，

我们几家店铺，放的同一挂
鞭炮。同样是喜庆，大家一
起放，不是更热闹，更吉利
么。”还有的老板们没有放鞭
炮，而是用音箱播放些过年
喜庆的音乐，他们说：“同样
是听响，同样是开门大吉，为
什么非要放鞭炮呢，放上几
首欢快的歌，相信同样也会
给店铺带来好运的。”

小区居民也普遍表示，
今年放炮的相比以往有所收
敛。市中区军干休所的一位
老人说：“因为年纪大，我
在看春晚时都是看到十点半
左右就上床睡觉了，但每到
半夜十二点的时候，都会被
鞭炮声吵醒，好久都睡不
着。除夕那天晚上，我好像
并没有听到放鞭炮的声音，
就算有，声音也很小。”

而幸福小区的一位居民
也表示：“要在以往几年，
每到年根的时候，在幸福市
场会有特别多的卖炮仗的，

一家挨着一家，几乎摆满了
一整条街。而今年，我发现
街上只有几家摆摊卖炮的
了。不仅如此，我还感觉不
管是过年那天，还是初六、
初七的‘开门炮’，虽然还
是有不少人放，但是相比往
年明显少了很多。”

从山东省环保厅检测的
数据来看，年后的空气质量
相比年前甚至有了提高。在
年前，好几个监测点显示空
气质量为重度污染甚至严重
污染，而据大年初六的数据
显示，我市大部分监测点为
轻度污染，台儿庄区环保局
显示为良，没有监测点显示
重度污染或严重污染。正如
倡议不放或者少放的短信所
说一样：呵护蓝天白云，是
我们共同的责任，全民携手
环保，少放或不放烟花爆
竹，共度绿色低碳健康幸福
年。为不放或少放鞭炮的市
民们点赞！

◎市民环保意识增强“开门炮”较往年少了许多

初七开门炮“红火”不环保
市民倡议不放或少放

古往今来，鞭炮至少在我国存在了两千
多年历史。然而，随着现代社会文明的发展
和人口增长，燃放炮竹虽然能给过节增加喜
庆的氛围，但是不少市民仍旧因为燃放炮竹
烟花所带来的危害而抵制燃放炮竹和烟花。
且不说最近讨论声越来越高的的雾霾以及
PM2.5的危害，单单就个人的健康也让不少
市民对燃放炮竹一事越来越采取不支持甚至
抵制的态度。

25日的枣城，因是年后上班第一天，所
以部分商家和小区居民以及个别单位都燃放
了“开门炮”，因而空气中到处都弥漫着燃放
鞭炮之后的火药味，刺鼻的味道久久不能散
去。对此，记者咨询了枣庄市妇幼保健院社
区中心的高继明主任，据高主任表示，“对于
燃放烟花爆竹的危害，空气污染就不必多说
了，对于人体的危害也是不容小觑。”

“爆竹燃放后，产生最多的就是扬尘和烟
雾，其次还有燃放不完全以及隐藏在炮皮中
间的危险。扬尘多是 PM5和 PM10，烟雾多
是PM2.5，这些物质弥漫在空气中，被人体呼
吸进机体，就会对呼吸系统以及心血管和脑
部造成损害。烟花爆竹燃放时会散发出硫黄
气体，这种刺激性气味会加剧气道反应性收
缩，气道痉挛，诱发哮喘。哮喘患者在春节期
间尽量不要燃放烟花爆竹，也不要到燃放烟
花爆竹的地方。儿童和老人最好也要避免长
时间待在这种环境下。”高继明说，“我曾在一
个科学杂志上看过，爆竹里的火药有几十种
之多，甚至高达上百种，燃放爆竹所产生的刺
鼻气味也正是因为这些火药所产生的化学反
应。这种气体含有的有毒物质如果吸入多
了，就会毒害人体的健康，甚至还会产生致癌
的严重后果。”

除此之外，高大夫还对记者介绍了燃放
爆竹所产生的噪音对人体的危害。“燃放爆竹
势必会有一些噪音，突然的响声会对有高血
压和心脑血管疾病的患者产生很大的影响，
特别是老年人和小孩也容易心悸、惊吓，就是
青年也有因放炮而影响听力的案例。”高大夫
表示。“鞭炮在燃放时所产生的噪音高达 90
分贝，一些地方更是鞭炮声连续不断，历年来
因放鞭炮引起的爆震性耳聋也不在少数。对
病人、老年人、儿童危害非常大。一般情况
下，放鞭炮的数量越多、时间越集中、声响越
大，造成耳聋的机会越多，听力的损伤程度也
越严重。个别敏感者，即使偶尔放一次或在
近处听他人放一次鞭炮也会引起耳聋。不过
虽然鞭炮声容易造成听力伤害，但只要保持
10米以外的安全距离，就可以避免鞭炮产生
的脉冲声对听觉的损害。也可以采取张嘴并
双手捂住耳朵的方法阻止噪声对耳膜的震
动。一旦出现意外情况，要及时到医院专科
诊室就诊，并在专科医生的指导下用药治
疗。”

◎污染空气损害健康
向开门炮说“NO”

诗曰:“爆竹声中一

岁 除, 春 风 送 暖 入 屠

苏。千门万户曈曈日,

总把新桃换旧符。”25

日既是羊年的第七天，

也是法定假期后的第一

天上班，不少商家节后

第一天开门。有的市民

按照旧习俗，在上班之

前先在楼下放一挂鞭

炮，春节后第一天开门

的店家也在自家店前点

燃一挂红红火火的爆

竹，称之为“开门炮”。

爆竹声后，留下满地的

火红，寓意“满堂红”。

昨天枣城的大街小巷，

可以说到处都能看到一

地碎红，就在碎红遍地

时，空气中也到处弥漫

着火药的味道。25日，

记者走向街头探访了枣

城初七的“开门炮”。

记者当日上午10时许在
市中区龙头路某事业单位的
院内看到，从进门的楼梯台
阶到院内碎红满地，还未有
人进行清理。在振兴路上的
多家单位门前，还有未燃尽
的火堆不时发出爆炸声。

不仅仅是一些单位为图
吉利燃放“开门炮”，记者
在市区沿街商铺看到，街面
上燃放后的鞭炮垃圾也是成
堆成片散落在门前。在采访
中，记者了解到，很多店主
觉得年后开业第一天，讨个
好彩头很重要，但是对于到
底要不要燃放“开门炮”，
有些商家觉得必须放一挂，
而有些人心里却有些纠结。

记者途经解放路的一家
福利彩票投注站看到，由于
放假期间彩票站也处在放假
阶段，初七也是开门营业的
日子，彩票站老板在门前挂
起鞭炮，一阵“噼里啪啦”
后，留下满地的大红纸屑。
据彩票站老板介绍，往年只

要是福利站年后一开门就会
燃放鞭炮，主要的目的就是
为了给广大彩民讨一个好的

“彩头”，同样也是希望自己
的彩票站今年能够生意兴
隆。

记者在振兴路上的某大
型宾馆门前看到，这家宾馆
的负责人正在放 “ 开门
炮”，烟雾随风弥漫，路过
行人纷纷捂着耳朵四处躲
避，而燃放鞭炮的烟雾久久
不散。一些路过的市民骑车
经过，被呛得咳嗽流泪。据
该宾馆的负责人介绍，“我
们宾馆过年期间不休息，有
少数值班的工作人员，选择
今天放炮是因为从今天开始
所有的工作人员就开始正式
上班了，燃放鞭炮寓意新的
一年能够‘红红火火’地开
门做生意。”

在文化东路经营一家烟
酒批发部的秦先生对记者
说：“以前每年年后都放

‘开门炮’，感觉放点鞭炮讨

个彩头挺好的。可今年冬天
各地的环境监测都说 PM2.5
超标，像这样大放鞭炮不怎
么好，既浪费钱又污染环
境。可年后附近一些跟我一
天开门营业的店铺放‘开门
炮’，如果我不放的话感觉
有点过不去，好像在气势和
彩头等方面被压了一头一
样，所以也跟着比着劲地
放。”

虽然，放“开门炮”的
还是大有人在，但是不少商
家及居民反映，相比以往几
年来说，还是有所减少了
的。在光明广场周围的门市
房附近一家小超市的老板
说：“我们今年放‘开门
炮’只放了个 200响的意思
意思，噼里啪啦响了几声就
完了。要是图开门吉利的
话，这样也就够了，根本不
用买那么长的。费钱不说，
还很污染空气，放过之后有
特别浓的火药味，半天都散
不了。”

记者还了解到，目前初
七一些商家开业以及企事业
单位上班，而绝大多数商家
则选择在初八这一天开业，
将会迎来大规模的商家开
业，鞭炮声则会更响。不少
市民表示，开业是一件喜
事，虽然值得庆祝，但并非
只有燃放烟花 、鞭炮这一
种途径，考虑到对环境的影
响，不妨采取摆放花篮等方
式代替。

看到街头巷尾满地的鞭
炮纸屑，家住立新小区的市
民周先生认为，开业燃放鞭
炮图的就是大吉大利，但无
论是对空气质量还是城市卫
生，都造成了影响。“部分
人的高兴，换来的是另外一
部分人的劳动。燃放烟花爆
竹庆祝前多考虑一下，不妨
换个更好的方式进行庆祝，
会更加环保和健康。”

◎为图吉利 开门鞭炮放起来

开门炮污染环境环卫忙

(记者 杨晓斐 刘一单 苏羽 文/图)


